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Nesta semana trazemos outro 
texto  do Prof. Dr. José Kormann 
“Querem desbrasileirar o 
Brasil”, no espaço “Histórias 
que a vida conta”. 

Esportes

SUS incorpora medicamento que reduz 
em 70% tempo de tratamento da tu-

berculose resistente

X

Quem vence?

Com seis postulantes a serem santos em SC, SETUR cria 
Grupo de Trabalho para fortalecer o Turismo Religioso 

no Estado



2 ::   www.jornaldecorupa.com.br | Sexta-feira | 22 de setembro de 2023 JDCJDCJDCJDCJDCJDCJDCJDCJDCPOLÍTICA & ECONOMIA

CNPJ: 05.565.000/0001-52
Est. Abilio Lunelli, 3293 - B. Itapocu - (home offi  ce)

Os artigos assinados são de responsabilidade total de 
seus autores, não refl etindo a opinião do Jornal.

CONTATOS: Telefone: (47) 99152-6020
e-mail: jornalismo@jornaldecorupa.com.br

Diretor: Claudio Augusto A. Silvino
WhatsApp
99152-6020

DESDE 
2003

Circulação: Corupá e Jaraguá do Sul (bairros: Nereu 
Ramos, Ribeirão Cavalo, Santo Antônio, Ribeirão 

Grande e Santa Luzia)

JDC - Jornal de Corupá JDC - Jornal de Corupá JDC - Jornal de Corupá 
EXPEDIENTE

EDITORIAL

Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

Incêndio no parquinho
Não sei se foi o calor dos últimos 

dias, mas a temperatura subiu na Câma-
ra de Vereadores de Corupá na sessão de 
segunda-feira(18). Um plumadinho me-
tido a engraçadinho levantou a possibi-
lidade de que alguém tenha desligado os 
aparelhos de ar-condicionado.

Incêndio no parquinho II
Finalmente um nobre questionou 

quem é o fi scal da prefeitura que acom-
panha as obras. Será que vai ser outra 
investigação?

Falando em investigação
Não seria mais prático e profi ssio-

nal contratar o Sherlock?

Brigada de incêndio
Diante da recorrência de incêndios 

nos parquinhos sugiro que a Câmara crie 
uma brigada de incêndios. Não a que 
atua, (ou tenta), quando alguém risca 
um fósforo, ou espalha material combu-
rente.

Por falar em obras
E a rua Ano Bom? A Pedra de Amo-

lar? Ponte do Trabalhador? Os kits de 
transposição? E a sinalização? É muita 
obra. Haja fi scal, se é que me entendem.

Nunca antes
Para que se tenha uma ideia do ca-

lor, um passarinho saiu da sessão com 
penas chamuscadas pelo inédito resulta-
do da votação obtida por um projeto do 
executivo. Nem tão inédito assim.

Engraçadão 
O plumadinho metido a engraçadi-

nho estava impossível. Ao menos conse-

guiu fi car acordado nesta sessão, 

Curiosidade
Foi apresentada uma indicação so-

licitando a instalação de um gerador de 
energia elétrica na ETA de Corupá. De 
acordo com a solicitação, o gerador foi 
adquirido em 2012. Alguém percebeu 
que nós estamos em 2023? Mais alguém 
fi cou curioso(a)? Nem comento.

Curiosidade II
Será que o equipamento ainda fun-

ciona? Garantia 11 anos depois da com-
pra? São muitas perguntas que geram 
medo das respostas. Isso me fez lembrar 
de uma certa pista construída para uma 
prática esportiva e que deve estar sendo 
usada como escorregador ou tobogã de 
maruins, já que estes minúsculos voado-
res, até onde eu sei, não andam de skate, 
patim e roller.

Curiosidade III
Será que algum dos nobres está in-

vestigando esse caso do gerador?

Justifi cativa
Quase tomei um susto. Uma das 

justifi cativas apresentada é a de que “o 
gerador é de fundamental importância 
para as estações de tratamento de água, 
garantindo que todas as operações da es-
tação funcionem continuamente, mesmo 
durante quedas de energia ou apagões”. 
Agora eu entendi; eu temia que fosse 
outra coisa.

Tática nova?
Um plumadinho veio comentar co-

migo sobre o imbróglio com o “pessoal 
da enfermagem”. De acordo com esse 
plumadinho fofoqueiro, foi uma tática 
para aumentar o público no plenário. Se 
for verdade, eu não achei certo.

Sessão extraordinária
Outra teoria desse fofoqueirinho é 

a da convocação de uma extraordinária. 
Entendedores entenderão. 

Briga dos números

Quem vencerá essa briga? 500? 20? 
60? 200? Não percam o próximo capítu-
lo da novela “A Vitória do Cacheiro”. (o 
outro é com “X”).

Tô de mal
Parece que nem sempre o pau que 

bate em Chico também bate em Francis-
co. Segundo informações, tem artesã(o) 
bicuda(o) por causa do tratamento dife-
renciado praticado num evento recente. 
Segundo eles, enquanto dos corupaenses 
são exigidos alguns procedimentos, dos 
“estrangeiros” a liberdade é geral. Será? 
Isso merece outra investigação no lugar 
da babação.

A braveza vai mais longe
Uns fofoqueiros de plantão vieram 

dizer que enquanto uma parte dos turis-
tas tentava encontrar onde passear, um 
seleto grupo possuía guia, inclusive para 
visitar locais “fechados”. Não acredito 
nisso.

Horário de verão
Cadê aquele pessoal que enchia o 

saco reclamando quando o governo an-
terior acabou com o horário de verão? 

Horário de verão II
Com, ou sem, meu dia continua 

com 24 horas e, apesar de aposentado, 
eu sigo trabalhando e voluntariando.

Por falar em verão
Está chegando aquele período que 

trará de volta o pessoal que reclama do 
calor e que passa o tempo fazendo conta 
e informando quantos dias faltam para o 
inverno. Não dá nem pra mandar carpir 
um lote. Se é que me entendem.

Papel aceita tudo
Interessante a forma com que um 

texto é escrito nem sempre refl ete o seu 
signifi cado. Por exemplo o projeto de lei 
autorizando o Executivo fi rmar convê-
nio com o Corpo de Bombeiros Militar, 
para a execução de serviços de bombei-
ros.

Governo anterior
Eu me divirto vendo um povinho 

fazendo exercício hercúleo para tentar 
defender as lambanças do presidente, do 
primeiro-ministro, e dos seus asseclas.

Governo anterior II
As redes sociais estão fazendo o 

trabalho de separar o joio do trigo. É 
possível inclusive deduzir o valor da 
motivação em defender o indefensável.

Lembrete
Logo no início da atual legislatura 

eu escrevi alguns verbetes sobre a supe-
rexposição de um nobre. Depois de um 
breve tempo de calmaria, a recaída da 
superexposição está acontecendo. 

Lembrete II
A exemplo do que eu fi z no passa-

do, deixo a sugestão para que o nobre 
não jogue por terra o bom trabalho que 
realiza. Só acho.

Variação sobre o tema
Mesmo aceitando que cada um te-

nha a sua opinião, considerei deselegan-
te alguns comentários feitos durante a 
transmissão da última sessão da Câma-
ra. Essa é a minha opinião.

Não observei
Quando a mais famosa majestade 

corupaense interferiu na reforma dos 
parquinhos, garganteando que faria a 
reforma de todos, não observei a mesma 
braveza do reclamante deselegante que, 
por sinal, esteve presente quando foi 
oferecida a excução da reforma por um 
pool de empresas voluntárias, sem custo 
para a comunidade. 

A proposito
Apenas lembrando que as reformas 

que ele prometeu ainda não acontece-
ram. É o Rei M....fazendo sua especia-
lidade.

Apenas lembrando
Na próxima semana acaba setem-

bro e começa outubro.
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Espaço do Empreendimento

Indústria de SC busca 
novos negócios na Expo 

Paraguay-Brasil 
A FIESC e o governo de SC partici-

pam do maior evento de negócios entre 
Brasil e Paraguai. Empresas catarinen-
ses de setores como embalagens, plás-
tico e material elétrico também estão 
expondo seus produtos na feira 

A Federação das Indústrias (FIESC) 
participa da 14ª edição da Expo Para-
guay-Brasil, o maior evento de negócios 
entre os dois países, realizado em Lu-
que, cidade localizada a 15 km da capi-
tal Assunção, nesta quinta e sexta-feira, 
dias 21 e 22. “A internacionalização é 
uma diretriz da gestão do presidente da 
FIESC, Mario Aguiar. Por isso a entida-
de está presente com uma comitiva de 
empresários. Sempre participamos da 
exposição, sendo que, neste ano, esta-
mos com estande próprio e com várias 
indústrias catarinenses expondo na fei-
ra”, explica a presidente da Câmara de 
Comércio Exterior da entidade, Maria 
Teresa Bustamante. 

Empresas catarinenses de setores 
como embalagens, plástico e material 
elétrico estão presentes. Maria Teresa 
salienta que a proposta é avaliar o mer-
cado paraguaio e conhecer, de forma 
real, a partir das visitas técnicas feitas, 
as perspectivas de negócios, de integra-
ção e de construção alianças estratégi-
cas. “A ideia é sempre encontrar formas 
de desenvolver negócios que sejam mu-
tuamente favoráveis”, afi rma.

Além de participar da feira, a comi-
tiva catarinense teve reunião no Minis-
tério de Indústria e Comércio do Para-
guai. “É a porta de entrada para realizar 
investimentos. Os empresários tiveram 
a oportunidade de conhecer detalhes da 
lei maquila — um regime diferenciado 
para quem produz no país. “O Paraguai 
tem demonstrado estabilidade econô-
mica, fi nanceira e legislativa”, afi rma a 
presidente da Câmara, destacando que o 
grupo também participou de conferên-
cias sobre sustentabilidade. 

O governo catarinense também 
marca presença na feira com estande e 
a participação do secretário de Articu-

lação Internacional, Juliano Froehner, e 
do diretor de comércio e serviços da Se-
cretaria da Indústria, do Comércio e do 
Serviço (Sicos), César Augustus Winck.

A Expo Paraguay é organizada pela 
Câmara de Comércio do Paraguai e con-
ta com o apoio de entidades como: Mi-
nistério de Indústria e Comércio, Con-
federação Nacional da Indústria (CNI), 
Federações de Indústrias, Apex Brasil e 
Embaixada do Brasil em Assunção.

Fonte: AsCom FIESC

Maioria dos consumido-
res desconhecem direitos 

e deveres
Representantes das Procuradorias 

do Consumidor discutem maneiras 
para informar as pessoas e melhorar as 
relações de consumo

A Prefeitura de Jaraguá do Sul, por 
meio da Diretoria do Procon, promoveu 
nesta semana um encontro com repre-
sentantes das Procuradorias do Con-
sumidor (Procon) na microrregião. Na 
pauta, assuntos de interesse regional que 
impactam na vida dos consumidores. 
Questões ligadas a instituições fi nan-
ceiras – principalmente em se tratando 
de empréstimos consignados a pessoas 
idosas, sem que estas tenham solicitado, 
golpes e prejuízos em compras pela in-
ternet, entre outras, foram destaque du-
rante a conversa. 

Além do compartilhamento de in-
formações, foi também um momento 
para troca de experiências. Segundo 
o diretor do Procon de Jaraguá do Sul, 
Rodrigo Machado, foi identifi cada a ne-
cessidade de melhor informar os consu-
midores da região. “As pessoas precisam 
conhecer seus direitos e deveres nas re-
lações de consumo”, explica Rodrigo. 
“Vamos discutir com a Amvali sobre a 
possibilidade de elaborarmos um publi-
cação regional”, disse. Participaram do 
encontro representantes do Procon de 
Jaraguá do Sul, Massaranduba, Guara-
mirim e Schroeder.

Assistência Social lembra 
o Dia Nacional de Luta 
da Pessoa com Defi ciên-

cia
Jaraguá do Sul conta com o Ser-

viço de Proteção Social Básica no Do-
micílio para Pessoas com Defi ciência e 
Idosas, para apoiar indivíduos no aces-
so aos direitos

Vinte e um de setembro é o dia 
Nacional de Luta da Pessoa com De-
fi ciência, uma data instituída pela Lei 
nº 11.133/2005 para marcar para a so-
ciedade a importância da construção e 
mobilizações para a inclusão social das 
Pessoas com Defi ciência, além da cons-
cientização da luta anti-capacitista e ce-
lebração destes movimentos. “As lutas 
das Pessoas com Defi ciência são diárias 
para fazerem parte da sociedade, terem 
acessibilidade, autonomia, emprego, 
educação, relacionamentos e respeito. 
Todos os cidadãos devem fazer parte 
dessa construção”, lembra a psicóloga 
Bruna Alexandre Boschini, supervisora 
do Serviço de Proteção Social Básica no 
Domicílio para Pessoas com Defi ciên-
cia e Idosas da Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Habitação de Jara-
guá do Sul.

De acordo com ela, o Serviço de 
Proteção Social Básica no Domicílio 
para Pessoas com Defi ciência e Ido-
sas (PcDI-PSB) foi implementado pela 
Prefeitura em abril deste ano, seguin-
do orientações técnicas nacionais do 
Sistema Único de Assistência Social 
(SUAS), sendo formado por uma equi-
pe técnica composta por assistente so-
cial, psicóloga e terapeuta ocupacional. 
“Este Serviço tem o objetivo de apoiar 

as famílias e indivíduos que estão em 
vulnerabilidade e com difi culdades de 
acessar a rede de atendimento, visan-
do a ampliação de sua proteção social, 
promovendo o acesso a direitos e contri-
buindo para a melhoria da sua qualidade 
de vida. Para acessar esse serviço a co-
munidade pode fazer contato com o Cras 
do seu território que fará a avaliação da 
situação e encaminhamento se necessá-
rio”, explica a supervisora.

Nos meses de agosto e setembro 
deste ano, a equipe deste Serviço cha-
mado de PcDI-PSB tem feito rodas de 
conversa com a comunidade nos ter-
ritórios dos Centros de Referência de 
Assistência Social (Cras) para divulgar 
o Serviço, dialogar sobre o Dia Nacio-
nal de Luta da Pessoa com Defi ciência, 
o Estatuto da Pessoa com Defi ciência 
(Lei nº 13.146/2015) e refl etir sobre ca-
pacitismo*, termos preconceituosos e o 
papel de cada um na convivência das di-
ferenças e luta pela inclusão social.

“Não dá mais para falar ‘não temos 
pernas para isso’, ‘deu uma de João sem 
braço’, ‘está surdo?’, dentre tantas ou-
tras expressões que já não servem mais 
para a sociedade que estamos construin-
do!

* Capacitismo: crenças limitantes 
a respeito das pessoas com defi ciência, 
julgamentos de modo que causam exclu-
são das pessoas com defi ciência da so-
ciedade de diversas formas e áreas.

Ampliação da Sede
Queremos proporcionar aos asso-

ciados cada vez mais um atendimento 
acolhedor, confortável e satisfatório. A 
ampliação da sede passa a ser uma fer-
ramenta fundamental para alcançar este 
objetivo, e manifesta a nossa dedicação 
e compromisso com toda a comunidade.
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DESTAQUES da SEMANA
Inscrições para o Processo 

Seletivo da Educação terminam 
neste domingo

A Prefeitura de Jaraguá do Sul, por 
meio da Secretaria de Educação, co-
munica que encerram neste domingo 
(24), as inscrições para o Processo Se-
letivo Público Simplifi cado - Edital Nº 
024/2023, para contratar Agente de Ali-
mentação e Nutrição – Reda, por tempo 
determinado.

As vagas são para atuar em Escolas 
e Centros de Educação Infantil da Rede 
Municipal de Ensino, com carga horária 
semanal de 30 horas e salário inicial de 
R$ 2.095,23.

Os interessados devem acessar o 
Edital e conhecer todos os termos, cer-
tifi cando-se de que atendem aos requi-
sitos exigidos para o exercício das atri-
buições dos cargos. 

As inscrições devem ser feitas atra-
vés do e-mail: edital024@edu.jaragua-
dosul.sc.gov.br, enviando fi cha de ins-
crição e documentos constantes no item 
3.3 do Edital.

Estrada Boa
Iniciaram nesta quinta-feira(21) as 

obras de recuperação na SC-108 entre 
Brusque e Gaspar.  O secretário Jerry 
Comper e o Superintendente de Infraes-
trutura da SIE, Vissilar Pretto, acompa-
nharam in loco o início desta obra que 
faz parte do Programa de Recupera-
ção Rodoviária de Emergência – parte 
integrante do Programa Estrada Boa, 
lançado recentemente pelo governo do 
Estado.

Em sessão extraordinária, 
vereadores aprovam projeto 
de lei e garantem aplicação 
do piso nacional salarial de 

enfermeiros, técnicos e auxiliares 
de enfermagem

A Câmara de Vereadores de Co-
rupá, em sessão extraordinária nesta 
quarta-feira (20), aprovou três projetos 
de lei de autoria do Executivo Muni-
cipal, relacionados a implantação do 
piso nacional de enfermeiros, técnicos 
e auxiliares de enfermagem no municí-
pio. Com a aprovação, os enfermeiros e 
técnicos em enfermagem será adequado 
ao piso nacional, e o auxiliar de enfer-
magem será equiparado ao nível salarial 
do técnico. Os profi ssionais de enfer-
magem de unidades básicas de saúde 
e ESF (Estratégia Saúde da Família), 
passarão, além da adequação ao piso na-
cional, a incorporação de um ganho real 
de 14,38% sobre 40 horas semanais. A 
aprovação do projeto de lei complemen-
tar nº 010/2023, que altera a tabela de 
Funções Gratifi cadas (FGs), também 
atinge os profi ssionais da saúde que re-
cebem gratifi cação e por isso a alteração 
foi necessária. 

Enfermeiros, técnicos e auxiliares 
de enfermagem acompanharam a sessão 
da Câmara de Vereadores, que teve pro-
nunciamento de praticamente todos os 
parlamentares, ressaltando a necessida-
de e urgência na elaboração e aprovação 
das matérias. O presidente do legislati-
vo, vereador Juliano Millnitz, destacou, 
durante a sessão, o empenho de todos 
os vereadores na implantação do piso 
nacional salarial da enfermagem, com 
muitas reuniões com a prefeitura até a 
elaboração e aprovação dos três projetos 
de lei.

Rua recém pavimentada 
em Corupá já tem buracos, 

afundamento da pista e o asfalto 
está esfarelando em alguns pontos

A rua Francisco Mees, bairro XV 
de Novembro, em Corupá, está com a 
pavimentação afundando em alguns 
pontos e esfarelando em outros, e os 
buracos aumentando de quantidade e ta-
manho. E o pior, é uma obra que só falta 
a sinalização horizontal e vertical, com 
a pintura da via e a colocação de pla-
cas. A situação chama atenção de quem 
passa pelo local, entre a prefeitura e o 
Morro do Suesenbach, na região do mi-
rante. A rua, que liga os bairros XV de 
Novembro e Vila Isabel, foi dividida em 
três trechos, sedo que dois estão pratica-
mente concluídos, com metragem de 2,6 
km, e custo aproximado de 2 milhões de 
reais, recursos do governo do estado, 
prefeitura e moradores.

No pedido de informações, o vere-
ador quer saber, quem foi o fi scal da re-
ferida obra, se a empresa e o engenhei-
ro responsável foram notifi cados dos 
problemas, quando a obra foi entregue 
houve a fi scalização da mesma, e qual 
o engenheiro responsável que atestou a 
regularidade da obra.

Vereadores sugerem construção 
de local para feiras livres no 

centro de Corupá
A construção de um local apropria-

do para a realização de feiras livres foi 
aprovada durante sessão da Câmara de 
Vereadores. 

O local sugerido é os fundos da 
Praça Artur Muller, centro da cidade, 
considerado pelos vereadores um local 
apropriado para a realização de feiras 
livres, feira do artesanato e outros even-
tos. A intenção é valorizar o pequeno 
agricultor e os artesãos da cidade. 

Para os vereadores, é necessário um 
local para a realização de feiras livres 
uma vez por semana, de preferência lo-
calizado na área central ou rua de pouco 
tráfego de veículos, abertos à população 
em geral, planejada e coordenada pelo 
órgão público e viabilizada pelas asso-
ciações de agricultores. 
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Espaço SAÚDE

No dia 27 de setembro, o Hos-
pital São José será palco da missa 
alusiva ao setembro verde, que busca 
a conscientização das pessoas para 
doação de órgãos.

A Missa será transmitida ao vivo 
pelo Facebook do Hospital São José.

Bazar Amoração
Na quinta-feira(14) aconteceu a 

pré-inauguração da primeira fi lial do 
Bazar Amoração.

O Bazar, como tem sido ampla-
mente divulgado, é uma das respon-
sabilidades do Grupo Amoração, for-
mado por Voluntárias(os), e que tem, 
entre suas atribuições, a organização 
de eventos para captação de recursos 
para subsidiar as atividades da Asso-
ciação de Voluntários do Hospital São 
José (AVSJ) e seus projetos, entre eles, 
a Casa São José e Conforto Oncológi-
co. 

“É com grande alegria que con-
vidamos você para conhecer a nossa 
nova fi lial do Bazar Amoração. Junte-
-se a nós para celebrar o poder da ge-
nerosidade, da moda consciente e da 
solidariedade!”, convidou Servanda 
Possamai, coordenadora do Grupo.

Programa Nacional de 
Vacinação completa 50 

anos
O Programa Nacional de Vacinação 

(PNI) do Ministério da Saúde comple-
tou 50 anos no dia 18 de setembro. Ao 
longo destas cinco décadas, o PNI tem 
desempenhado um papel fundamental 
ao proteger a população brasileira con-
tra diversas doenças, salvando vidas e 
contribuindo para erradicar e controlar 
as enfermidades.

Jaraguá do Sul é um dos exemplos 
de impacto positivo do PNI, integrando 
o Programa de Imunização do Estado de 
Santa Catarina. O trabalho dos vacina-
dores tem sido essencial para garantir 
que a comunidade local esteja devida-
mente protegida contra uma série de 
doenças.

Os vacinadores têm a missão de 
garantir que todas as faixas etárias da 
população recebam as vacinas preco-
nizadas para proteger a saúde da co-
munidade. Eles fazem um trabalho de 
excelência nas Unidades de Saúde, na 
Central de Imunização, nos hospitais, 
além das ações extramuro que ocorrem 
em diversos locais da cidade, garantin-
do que toda população tenha acesso às 
vacinas. “A dedicação, empenho e es-
forços diários de nossa equipe de imu-
nização são fundamentais para o êxito 
das ações de vacinação e para a história 
do PNI”, destaca a supervisora de Imu-
nização, Ana Cristina Machado Kneipp.

O Programa Nacional de Vacinação 
continua sendo um pilar essencial da 
saúde pública no Brasil, e seu sucesso 
ao longo do meio século é um testemu-
nho da importância da imunização para 
promover o bem-estar da comunidade.

Para mais informações sobre o Pro-
grama de Imunização de Jaraguá do Sul, 
procure uma Unidade de Saúde com 
sala de imunização mais próxima.

Na mesma ocasião será inaugurado 
um espaço, representado por um jardim, 
que está sendo carinhosamente prepa-
rado para homenagear os doadores de 
órgãos e seus familiares, pelo gesto de 
humanidade e carinho ao próximo.

Este novo espaço está sendo mon-
tado próximo ao acesso à Recepção 
Central do Hospital São José.

SUS incorpora medica-
mento que reduz em 70% 
tempo de tratamento da 

tuberculose resistente
Tratamento mais rápido para a tu-

berculose resistente, mais facilidade de 
adesão do paciente e economia de R$ 
100 milhões em cinco anos para o SUS. 
A incorporação do medicamento preto-
manida pelo Ministério da Saúde, pu-
blicada nesta sexta-feira (22) no Diário 
Ofi cial da União, considerou todos esses 
fatores. A estimativa é de redução de 18 
para seis meses no tempo de tratamento 
das pessoas – uma queda de quase 70%. 
Entre os benefícios, também está a ad-
ministração via oral, o que facilita a ade-
são dos pacientes e exige menos visitas 
de acompanhamento.

A tuberculose é uma doença ainda 
considerada grave problema de saúde 
pública no Brasil. Os principais benefi -
ciados com a incorporação da pretoma-
nida, recomendada pela Comissão Na-
cional de Incorporação de Tecnologias 
no SUS (Conitec), são pacientes com 
tuberculose resistente às opções terapêu-
ticas até então disponibilizadas na rede 
pública de saúde. 

A incorporação da pretomanida per-
mitirá o uso de dois esquemas encurta-
dos – o BPaL e o BPaLM , que possibili-
tam encurtar o período do tratamento da 
tuberculose multirresistente (TB MDR).

Por ano, a tuberculose afeta cerca de 
80 mil pessoas no Brasil e a estimativa é 
de que ocorram mais de 5,5 mil mortes 
devido à doença. Em 2022, cerca de 770 
novos casos de tuberculose resistente a 
medicamentos foram diagnosticados no 
SUS.

O Brasil faz parte dos países prio-
ritários para enfrentamento da doença, 
elencados pela OMS, e está entre as 30 
nações do mundo com maior índice de 
transmissão da doença. O compromisso 
do governo brasileiro é reduzir até 2030 
a incidência de tuberculose para menos 
de 10 casos por 100 mil habitantes –  no 
ano passado foi de 36 por 100 mil hab., e 
zerar o número de famílias afetadas pela 
doença, o que gera ainda mais vulnerabi-
lidade e gastos com o tratamento.
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Música na Igreja
A reforma da Igreja Cristã, no século XVI, teve como uma de suas marcas o 
incentivo para a música.

 Iniciamos falando da música no período do século XVI. Em primeiro lugar é 
preciso que nos desgarremos totalmente da realidade musical contemporânea. Inclusive os 
efeitos que ela exerce sobre o nosso ser e sobre nossos sentimentos.

  No período que antecedeu a Reforma tudo acontecia de maneira muito diferente. 
A expressão musical, daquele contexto, era “fria” e distante da realidade do povo. Ela não 
somente estava distante, como também deixava de exercer boa infl uência sobre sentimentos 
e o modo de agir das pessoas. Era usada pela igreja, muitas vezes, como mais um dos 
recursos de alienação, distanciamento e repreensão. A música em latim, cantada apenas por 
um pequeno grupo do clero, bem como toda a missa, estava muito distante das necessidades 
do povo e da sua capacidade de compreensão. Sendo assim, ela não facilitava o acesso nem 
o entendimento da Palavra às pessoas simples. 

  Com o movimento da Reforma, especialmente com Luther, a música começa a 
ser inserida de maneira muito diferente na vida da Igreja. Até aí o povo apenas ouvia, sem 
entender nada. A partir daí começa a participar ativamente do louvor, da súplica e adoração 
a Deus com seu canto. Assim, a música torna-se uma ponte viável, um instrumento palpável 
de aconchego, socorro no diálogo entre povo e Deus. A nova idéia que surge é: Se Deus 
ouve meu canto, poderá ouvir também minhas orações! Tenho acesso a Deus independente 
do clero! Isso é extremamente libertador.

  A música torna-se um instrumento forte na luta contra a venda indulgências, de 
relíquias, de romarias, de adorações e começa a ser usada como instrumento libertação. Com 
isso, ela começa perpassar, instigar e instruir a vida das pessoas simples da comunidade. As 
pessoas começam a entender que o perdão e a aceitação do ser humano independem das 
“amarras” que faziam tudo passar pelo clero.

  Para Luther, música e teologia estão intimamente ligadas, e é por isso que compôs 
vários hinos. É por isso que montou também várias polifonias para o trabalho do canto coral 
e fez comentários profundos para exaltar a música como boa dádiva que vem de Deus e 
volta para Deus através do nosso canto, da nossa expressão musical. 

  A música, além de tudo isso que já foi dito até aqui, torna-se instrumento pedagógico 
de formação na e para fé. Por esses motivos é que precisamos enfatizar, motivar e encorajar à 
educação musical, com músicas de boa qualidade e que sejam ricas em conteúdo. O desafi o 
é dispor do nosso tempo e investir recursos fi nanceiros para dar suporte a este trabalho 
dentro de nossas comunidades.

  Carl F. Shalk afi rma:“A música [...] guia a pessoa que a pratica em direção a 
Deus, instruindo-a para um melhor entendimento da palavra de Deus [...] preparando-a a 
aceitar a graça divina, fazendo dela uma pessoa melhor e um cristão mais feliz, livrando-o 
do diabo e de todas as maldades”.

  A música para Luther é um instrumento de formação, é uma expressão comunitária 
de louvor, súplica e gratidão que vem de Deus e para Ele volta, mas não sem antes perpassar 
e tocar cada um/a de nós, com nossas alegrias e tristezas; conquistas e derrotas.

  Vivemos novamente um momento em que precisamos rebuscar com audácia, como 
Luther, e transformar, renovar e reformar o que não está bom dentro de nossas comunidades 
e de nossas vidas. Música é vida e traz vida em liberdade, aspectos dos quais, muitas vezes, 
estamos carentes e sedentos. Certamente, ainda hoje, precisamos buscar caminhos para que o 
canto e a expressão musical encontrem o seu espaço original dentro de nossas comunidades. 
Que possamos seguir cantando sobre o amor de Deus por nós, revelado em Cristo. Amém. 
Texto de Fernando José Matias – Paróquia do ABCD, Santo Andre/SP. Tenham todos uma 
abençoada a semana.

P. Erivelton S. Demari - Pastor da IECLB Corupá - www.luteranos.com.br - 
Eriveltonsdemari@yahoo.com.br

Governo do estado entre-
ga máquinas de emendas 

parlamentares
O governador do Estado, Jorginho 

Mello, a Vice-Governadora, Marilisa 
Boehm, e o Secretário de Estado da 
Agricultura, Valdir Colatto, entrega-
ram nesta segunda-feira, 18, na sede 
da Secretaria de Estado da Agricultura, 
em Florianópolis, máquinas agrícolas 
adquiridas com emendas parlamenta-
res da bancada federal catarinense de 
2022. São 18 equipamentos que totali-
zam R$ 6.133.400,00 em emendas e R$ 
122.578,00 de contrapartida do Estado. 
São 11 retroescavadeiras, 04 tratores de 
75CV, 01 trator de 105CV e 02 cami-
nhões basculantes que irão modernizar 
e fomentar o trabalho no campo em 18 
municípios.

“O que está acontecendo aqui, é 
uma demonstração da união da bancada 
federal que ajuda a fomentar a agricul-
tura através das emendas parlamentares 
e nós estamos entregando esses equipa-
mentos em nome deles. Quando todos 
se unem, tudo fi ca mais fácil. E assim 
que nós estamos trabalhando, unidos, 
encontrando caminhos para as nossas 
difi culdades”, destacou o governador 
Jorginho Mello.

Para o secretário de Estado da 
Agricultura, Valdir Colatto, a entrega 
das máquinas é ato importante que re-
fl ete o trabalho e a prestação de servi-
ço ao agricultor, principalmente o pe-
queno. “A secretaria busca de todas as 
formas recursos para atender os nossos 
agricultores. É uma parceria que está 
dando certo, que traz essa possibilida-
de de compras de máquinas de forma 
mais econômica. São ferramentas que 
vão ajudar os municípios e o nosso agri-
cultor precisa. Vamos ampliar esses pe-
didos às bancadas para que continuem 
aportando recursos para a nossa agricul-
tura, preservando as famílias no campo 
e mantendo a sucessão, uma das nossas 
principais preocupações”.

Os municípios também destacaram 
a entrega. “O investimento em agricul-
tura é de fundamental importância. O 
setor é uma grande locomotiva para o 
estado de Santa Catarina e não é dife-

rente no município de São Martinho, 
aonde 39% da economia vem da agri-
cultura familiar. Esses equipamentos 
ajudam a impulsionar o nosso meio 
rural e vai contribuir para a gestão das 
suas propriedades”, enfatizou o prefeito 
Robon Jean Back.

“Ajuda muito, ainda mais muni-
cípio pequeno. Temos que melhorar as 
condições das famílias que vivem no 
campo para que elas possam fi car na 
agricultura produzindo. O governador 
Jorginho Mello olha muito pelos mu-
nicípios e esse caminhão que estamos 
recebendo hoje será de grande utilidade 
para as comunidades do interior” co-
mentou Alcir Merizio, prefeito de Bo-
tuverá.

As emendas são dos deputados fe-
derais Carlos Chiodini, Darci de Matos, 
Rodrigo Coelho, Rogério Peninha, do 
senador Esperidião Amin e do ex-se-
nador Dário Berger.  Para o deputado 
Federal Darci de Mattos “são equipa-
mentos que vão alavancar a agricultura, 
principalmente dos pequenos agricul-
tores. Uma parceria do governo fede-
ral, deputados, senadores e governo do 
estado que vem dando certo há muitos 
anos.” 

O deputado federal Carlos Chiodi-
ni foi o autor das emendas que garanti-
ram Retroescavadeira para Barra Velha, 
Corupá, Guaramirim, Imbituba e Join-
ville. Ele também foi o autor da emenda 
de um Trator com 105cv para Palhoça.

O deputado federal Darci de Mat-
tos garantiu Retroescavadeira para Api-
úna e Modelo. 

Foi do ex-senador Dario Berger 
as emendas para Trator de 75cv para 
Alfredo Wagner, Angelina, Araquari, e 
Camboriú.

O senador Esperidião Amin foi o 
responsável pelas emendas das Retroes-
cavadeiras para Chapadão do Lageado e 
Doutor Pedrinho.

A Retroescavadeira para São Mar-
tinho foi emenda do deputado federal 
Rodrigo Coelho.

O deputado federal Rogério Peni-
nha foi o autor das emendas do Cami-
nhão Basculante para Botuverá, e da 
Retroescavadeira para Imbuia

Essa é a segunda vez que a Secreta-
ria da Agricultura do Estado faz entrega 
de equipamentos, através de emendas 
parlamentares. A primeira foi em 03 de 
julho, e benefi ciou 36 municípios, quan-
do foram repassadas 40 retroescavadei-
ras, com investimentos de R$ 13,6 mi-
lhões, e R$ 272,8 mil de contrapartida 
do Estado.

Fonte: Assessoria de Imprensa/
SAR
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Pelo Estado
Universidade Gratuita segue seu 

cronograma
A Secretaria de Estado da Educação 

(SED), informou à Coluna que nos próximos 
dias já deverá ser aberto o processo para ins-
crição dos estudantes que pretendem receber 
o benefício das bolsas do programa Univer-
sidade Gratuita. Com quase 700 cursos apro-
vados até o momento, foram homologadas 
15 instituições. São 14 universidades no Sis-
tema Acafe, mas só 13 entram no programa. 
A 14ª é a própria Udesc, que já é pública e 
mantida com recursos estaduais. Se somam 
ainda às instituições do Sistema Acafe, a 
Ielusc, de Joinville, e o Centro Universitário 
SATC, de Criciúma.

Todas essas instituições terão cursos 
presenciais que serão custeados pelo Estado 
em diversas áreas, contudo, os estudantes 
deverão dar uma contrapartida predetermi-
nada pelo programa e sobre as quais já se foi 
debatido em diversas esferas.

A estimativa do Estado é de que os pa-
gamentos das mensalidades comecem a ser 
feitos até outubro e, de acordo com a SED, 
quem for aprovado e já estiver estudando, 
terá os valores ressarcidos de forma retroa-
tiva a partir do mês que entrou na universi-
dade.

Já para o Fundo de Apoio à Manuten-
ção e ao Desenvolvimento da Educação Su-
perior (Fumdes) que prevê a concessão de 
bolsas de estudo com verbas do Governo do 
Estado para universidades privadas, foram 
selecionadas 44 instituições nos municípios 
de Balneário Camboriú, Lages, Blumenau, 
Joinville, Brusque, Guaramirim, Capivari 
de Baixo, Criciúma, Florianópolis, Itapema, 
Chapecó, São Bento do Sul, Itajaí, Palhoça, 
Rio do Sul, Pinhalzinho, Palmitos, Caçador, 
Concórdia, Jaraguá do Sul, São Miguel do 
Oeste e Tubarão.

No Fumdes, diferente do Universidade 
Gratuita, a mensalidade normalmente é co-
brada de forma parcial, com bolsas de 50%, 
por exemplo.

Ainda que o programa esteja sob análi-
se do Tribunal de Contas da União e que as 
Secretarias de Educação e da Fazenda do Es-
tado ainda precisem prestar esclarecimentos 
sobre o risco de desvirtuamento da priorida-
de constitucionalmente estabelecida para a 
implementação da política pública educacio-
nal pelos entes estaduais, evidenciada pelo 
descumprimento das metas relacionadas à 
educação básica no Plano Estadual de Edu-
cação, em contraste com o aumento do in-
vestimento no ensino superior  pelo progra-
ma Universidade Gratuita e pelo Fundo de 
Apoio à Manutenção e ao Desenvolvimento 
do Ensino Superior (Fumdes), é pouco pro-
vável que o cronograma seja interrompido.

Jorginho Mello (PL) articulou muito 
bem a construção do texto do programa que 
o marcará na história de Santa Catarina.

Rodovias catarinenses
Com a previsão de mais de R$ 200 

milhões de recursos estaduais a serem des-
tinados para a revitalização e recuperação 
de mais de mil quilômetros de malha viária 
do grande Oeste catarinense, a Bancada do 
Oeste se reuniu esta semana com o Presiden-
te da Alesc, Mauro de Nadal (MDB), com o 
Secretário de Estado da Infraestrutura e Mo-
bilidade, Jerry Comper, e com o superinten-

dente do Departamento Nacional de Infraes-
trutura Terrestre (DNIT) em Santa Catarina, 
Vissilar Pretto, para tratar do planejamento 
das obras. Aliás, a infraestrutura das rodo-
vias do Oeste catarinense também  é uma 
preocupação do deputado federal Valdir Co-
balchini (MDB) e foi tema de uma conversa 
que ele teve com a Coluna. Cobalchini con-
fi denciou que apesar de já ter sido publica-
do o edital para duplicação da BR-282 até 
Lages, a luta é para que a obra seja feita por 
toda a rodovia, desde Florianópolis até São 
Miguel do Oeste.

Processo seletivo
Os professores que se inscreveram no 

processo seletivo para contratação de ACTs 
na Secretaria de Estado da Educação têm até 
hoje para fazer, através do site da Acafe, a 
opção por até duas áreas do conhecimento 
para realizar a prova, principal novidade do 
edital retifi cado que o governo do Estado 
publicou após descontentamento do magis-
tério, cobranças e críticas da presidente da 
Comissão de Educação da Alesc, deputada 
Luciane Carminatti (PT). Anteriormente, o 
edital limitava a atuação de professores que 
possuem múltiplas habilitações, impactando 
diretamente educadores que têm duas ou 
mais graduações. Inicialmente marcada para 
1º de outubro, o seletivo agora será no dia 
28 de outubro, um sábado. 

COMAC 2023
ICMS da Educação, formação profi s-

sional, políticas de alfabetização, ensino 
em tempo integral são alguns dos temas que 
nortearão as discussões voltadas para a Edu-
cação durante o Congresso das Associações, 
Consórcios e Municípios de Santa Catari-
na (COMAC-SC), que ocorre nos dias 27 
a 29 de setembro, em São José. A Gerente 
de Tecnologia e Inovação da IPM Sistemas, 
Lúcia Mees, é uma das palestrantes do even-
to e irá falar sobre como a tecnologia pode 
melhorar a gestão municipal. Um exemplo é 
a própria cidade sede do COMAC que com 
seu novo sistema de gestão reduziu o tempo 
de abertura de uma empresa de 90 dias para 
poucos minutos. Como resultado, hoje a ci-
dade comemora uma evolução que permitiu 
a abertura de 3 mil empresas em apenas 30 
dias. 

Futuro dos negócios
Comprometida com o seu impor-

tante papel na sociedade como vetor 
do desenvolvimento com responsabi-
lidade socioambiental, a Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo 
(Fecomércio – SC) realizou uma pes-
quisa para entender o perfi l do consumi-
dor catarinense no que diz respeito ao 
consumo consciente.  Os resultados se-
rão apresentados durante o Painel ESG 
Como Pilar de Negócios, no dia 28 de 
setembro, no auditório da Fecomércio. 
O evento é realizado em parceria com 
o Banco Regional de Desenvolvimento 
do Extremo Sul (BRDE) e reunirá gran-
des nomes sobre o tema.

Suínos
Santa Catarina exportou 62,3 mil to-

neladas de carne suína em agosto, o maior 
volume mensal desde o início da série histó-
rica, em 1997. No acumulado do ano, foram 
exportadas 435,9 mil toneladas do produto. 
Os números foram divulgados pelo Minis-
tério da Economia e analisados pelo Centro 
de Socioeconomia e Planejamento Agrícola 
(Epagri/Cepa). O valor representa o tercei-
ro melhor resultado mensal de toda a série 
histórica. Entre janeiro a agosto, as receitas 
foram de US$ 1,07 bilhão.

Furto de fi os
Diante do aumento do furto de cabos de 

energia no Estado, representantes da Celesc 
e da Secretaria de Estado da Segurança Pú-
blica se reuniram nesta quarta-feira, dia 20, 
para alinhar ações de combate a este crime, 
que gera uma série de transtornos para a po-
pulação e prejuízos para a companhia. Entre 
as ações está o compartilhamento de infor-
mações da Celesc para que as forças de se-
gurança conheçam melhor o comportamen-
to dessas quadrilhas, atuando na prevenção 
e na raiz do problema, que é o esquema de 
compra e venda ilegal desses materiais. 

A invalidação do Marco Temporal
O Supremo Tribunal Federal formou 

maioria para invalidar a aplicação da tese 
do marco temporal na demarcação de terras 
indígenas.

Os esforços do Governo de Santa Cata-
rina, deputados estaduais e dos parlamenta-
res da bancada catarinense em Brasília pre-
cisarão ser reforçados com a derrubada da 
tese que, até então, defi nia que os indígenas 
teriam direito somente sobre as terras que já 
eram tradicionalmente ocupadas por eles no 
dia da promulgação da Constituição, em 5 
de outubro de 1988. 

Em Santa Catarina, as áreas rurais em 
questão foram vendidas aos colonos que mi-
graram há mais de 100 anos e são ocupa-
das por pequenos produtores que praticam 
a agricultura familiar. Estão sendo afetados 
diretamente o Grande Oeste, Alto Vale do 
Itajaí e a região do litoral e mais de 1.200 fa-
mílias podem perder as suas terras. Estima-
-se que se estas novas terras forem demar-
cadas, a redução na produção de alimentos 
será de 12 a 16%.

O temor do Governo de Santa Catarina 
e demais estados é que uma nova demarca-
ção de terras gere um confl ito agrícola em 
todo o país, além de uma crise sem prece-
dentes para a economia.

Para evitar que se chegue a este ce-
nário, Jorginho Mello (PL) e sua equipe já 
estão estudando alternativas e uma das pos-
sibilidades é a apresentação de um acordo 
aos indígenas para diminuir o impacto da 
decisão.

Atualmente, há 226 processos suspen-
sos nas instâncias inferiores do Judiciário, 
aguardando uma defi nição sobre o tema.

COSUD
Começou a tramitar esta semana na As-

sembleia Legislativa o projeto de lei que ofi -
cializa a adesão de Santa Catarina ao Con-
sórcio de Integração Sul e Sudeste (Cosud), 
que reúne os estados do Sul e do Sudeste do 
Brasil. O projeto, apresentado pelo Governo 
do Estado, ratifi ca o protocolo de intenções 
celebrado entre Santa Catarina e os demais 

estados, assinado pelos governadores em 
junho deste ano. A aprovação pela Assem-
bleia Legislativa é uma exigência da legis-
lação federal. O objetivo principal do grupo 
é unir os estados, considerados os mais ricos 
do país, para defender os interesses das duas 
regiões junto ao governo federal.

Suspensão de prazos
O governador Jorginho Mello (PL) 

acolheu pleito da presidente da OAB/SC, 
Cláudia Prudêncio, e assinou projeto de lei 
que suspende anualmente prazos, audiên-
cias e sessões de julgamento nos processos 
administrativos na administração pública 
estadual, no período de 20 de dezembro a 
20 de janeiro. O PL irá para a Assembleia 
Legislativa em regime de urgência e segue o 
Código de Processo Civil (CPC), que já pre-
vê a suspensão de prazos processuais nesse 
período no âmbito do Judiciário. O objetivo 
é oferecer recesso anual à advocacia, que 
atua com prazos legais diferenciados, com 
necessidade de acompanhamento diário.

Casan
Na próxima semana, o presidente da 

Casan, Edson Moritz, irá à Alesc prestar es-
clarecimentos sobre o rompimento do reser-
vatório em Florianópolis. À Coluna, a Casan 
informou que já antecipou R$ 2 milhões de 
indenização parcial para 179 de 220 famílias 
desde o dia nove deste mês. Pelo levanta-
mento, são 94 carros danifi cados, 193 danos 
em bens móveis, 64 bens imóveis e 22 lu-
cros cessantes. Sete imóveis já foram demo-
lidos, outros 22 foram inspecionados e estão 
em processo de orçamento de engenharia. 
Moradores que estão hospedados em hotéis 
seguirão sendo acomodados pela Compa-
nhia até que seja estipulada a indenização ou 
providenciado aluguel social. Dos 94 carros, 
foram efetivadas 30 indenizações totalizan-
do R$ 638 mil. Em relação ao auxílio emer-
gencial, a Casan acionou seu departamento 
jurídico e órgãos de controle para avaliar a 
legalidade do atendimento solicitado pela 
Defensoria Pública do Estado.

Novo porto
A estrutura portuária catarinense 

deve receber um novo empreendimen-
to nos próximos anos. A Imbituba Em-
preendimentos & Participações (IEP) 
trabalha para implantar o novo terminal 
marítimo em uma área de 275.000 m², 
localizada na Praia do Porto. O investi-
mento, feito pela iniciativa privada, deve 
chegar a R$ 600 milhões e a estimativa é 
que dobre a movimentação de cargas na 
região Sul do Estado.  A instalação das 
estruturas deve levar 48 meses e gerar 
mais 400 empregos diretos e indiretos. 
O começo da obra ainda é incerto. Ape-
sar de ter autorização da Antaq e estar 
renovando a licença ambiental de ins-
talação, a empresa busca a liberação da 
área que foi ocupada irregularmente nos 
últimos anos. 
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Espaço do Campo

Primeiro dia de primave-
ra com sol e calor em SC

Início da primavera no He-
misfério Sul: 23 de setembro às 
03h50min.

Sábado (23/09)
Tempo: dia ensolarado na maioria 

das regiões de SC.  No Litoral Sul, as 
nuvens aparecem mais com chuva iso-
lada a qualquer hora do dia. No Planalto 
Sul, chuva isolada à tarde.

Temperatura:  elevada com sensa-
ção de abafado.

Vento: nordeste, fraco a moderado, 
com rajadas, mais intensas no Litoral 
Sul.

Sistema: massa de ar quente em SC. 
Cavado (área de baixa pressão) no RS 
infl uenciando o Litoral Sul.

Domingo (24/09)
Tempo: sol com algumas nuvens 

em SC. A partir da tarde, chuva isolada 
no Litoral Sul e Planalto Sul, atingin-
do o Litoral da Grande Florianópolis à 
noite, devido ao deslocamento de uma 
frente fria no mar.

Temperatura:  elevada com sensa-
ção de abafado, diminuindo no fi m do 
dia.

Vento: noroeste virando para sul, 
moderado, com rajadas mais intensas no 
Litoral.

Segunda-feira (25/09)
Tempo: sol entre nuvens em SC. No 

Litoral Sul, mais nuvens e chuva ocasio-
nal. Na Grande Florianópolis, Vale do 
Itajaí e Litoral Norte chuva fraca à noite, 
devido a circulação marítima.

Temperatura:  mais elevada no oes-
te e baixa no leste do Estado.

Vento: sudeste a nordeste, fraco a 
moderado, com rajadas no Litoral Sul.

Terça-feira (26/09)
Tempo: no Litoral e Vale do Itajaí, 

mais nuvens e chuva isolada a qualquer 
hora do dia devido a formação de um 
sistema de baixa pressão. Nas demais 
regiões, sol entre nuvens.

Temperatura:  mais baixa.
Vento: nordeste a sul, fraco a mode-

rado, com rajadas.

Período: 27/09 a 06/10/2023
No dia 27/09 uma frente fria pro-

voca chuva e temporais localizados em 
SC, melhorando no decorrer do dia com 
a chegada de uma massa de ar mais 
frio e seco (sistema de alta pressão), 
que mantém o tempo fi rme até o dia 
01/10, apenas com condição de chu-
va isolada no Litoral e Vale do Itajaí 
associada a circulação marítima. A 
partir do dia 02/10 há indicativo de 
chuva mais frequente e totais mais 
elevados em SC, especialmente do 
oeste ao sul do Estado, associada a 
áreas de baixa pressão e passagem de 
frente fria no Sul do Brasil. A tem-
peratura diminui um pouco, no início 
do período devido a uma massa de 
ar mais frio, e depois devido aos dias 
mais nublados.

Fonte: Gilsânia Cruz e Laura 
Rodrigues – Meteorologistas (Epa-
gri/Ciram)

Primavera com El Niño 
forte: chuva e tempera-

tura acima da média
Início da primavera no Hemisfério 

Sul: dia 23 de setembro às 03h50min.

Precipitação
No trimestre, a previsão é de chuva 

acima da média climatológica, em SC. 
A precipitação deve ser frequente e com 
totais mais elevados na primavera, que 
será marcada pelo predomínio de nebu-
losidade em boa parte dos dias.

Destaque
Na primavera de 2023, com atu-

ação do fenômeno El Niño de inten-
sidade forte, aumenta o risco de even-
tos extremos com chuva forte e totais 
elevados em curto intervalo de tempo, 
temporais com forte atividade elétrica 
(raios), granizo e ventania. Acompanhe 
a atualização dos avisos meteorológicos 
diários, na página da Epagri/Ciram e re-
des sociais.

Climatologia (média histórica)
Setembro e outubro marcam a tran-

sição do inverno para o verão, com to-
tais mensais elevados especialmente em 
outubro e no oeste de SC. A chuva ocor-
re associada à passagem de frentes frias, 
sistemas de baixa pressão e a Sistemas 
Convectivos de Mesoescala (SCM), 
mais comuns na primavera e com maior 
infl uência no Extremo Oeste, Oeste e 
Meio-Oeste de SC. Na segunda quinze-
na de novembro as pancadas de chuva 
de verão, associadas à convecção da tar-
de, passam a ocorrer com mais frequên-
cia em todo o Estado.

Em setembro os totais de chuva va-
riam de 150 a 210 mm no Extremo Oes-
te, Oeste e Meio Oeste e de 110 a 170 
mm nas demais regiões. Em outubro os 
volumes de chuva são os mais elevados 
do trimestre e variam de 210 a 280 mm 
no Extremo Oeste, Oeste e Meio-Oeste 
e de 140 a 180 mm nas demais regiões. 
Em novembro a chuva ocorre em SC 
com totais de 130 a 180 mm em média. 

Os ciclones extratropicais atuam 
no litoral da Argentina, Uruguai e Sul 
do Brasil, especialmente em setembro 
e outubro, trazendo perigo às embarca-
ções, com ventos fortes e mar agitado, 
que muitas vezes resultam em ressaca.

Nevoeiros associados à nebulosida-
de baixa, com redução de visibilidade, 
também são esperados para as noites, 
madrugadas e amanhecer dessa estação.

Temperatura
No trimestre a previsão é de tem-

peratura acima da média climatológica, 
em SC. Ainda pode ocorrer um ou outro 
episódio de frio no início da primave-
ra, com temperatura próxima ou abaixo 
de 0°C e formação de geada principal-
mente nas áreas altas do Planalto Sul. 
A previsão é de elevação da temperatu-
ra nos próximos meses e são esperados 
dias consecutivos de temperatura acima 
de 30ºC.

Temperatura da Superfície do 
Mar (TSM):

Em julho e agosto de 2023 a TSM 
seguiu elevada em todo o Pacífi co Equa-

torial, com anomalia positiva de 1,0°C a 
2,0°C, com maior anomalia de 3,0°C a 
3,5°C na área leste. O processo de aque-
cimento no Pacífi co Equatorial já indica 
a condição de El Niño.

Para os próximos meses a previsão 
é de El Niño, com intensidade forte, 
atingindo o pico máximo em Nov/Dez e 
Jan. O fenômeno persiste durante todo o 
verão de 2023/2024.

Regularização Fundiária 
- Governo de SC entrega 
títulos de propriedades

O Governo do Estado, através da 
secretaria da Agricultura, entregou 512 
títulos de propriedade, através do pro-
grama Terra Legal, para agricultores da 
região da grande Florianópolis. O ato 
contou com a presença do Governador, 
Jorginho Mello, e do secretário da Agri-
cultura de SC, Valdir Colatto. “Esse ato 
traz segurança aos pequenos agriculto-
res que estão há muitos anos na terra. 
Agora, eles poderão investir na proprie-
dade e ter acesso aos programas públi-
cos e fi nanciamentos bancários” enfati-
zou Jorginho Mello.

O secretario Valdir Colatto disse 
que “enfrentar a questão da regulariza-
ção fundiária é um dos grandes desafi os 
da Secretaria da Agricultura do Estado. 
Mas estamos trabalhando para ir além, 
ampliando os projetos estruturantes 
como água, estradas vicinais, energia 
elétrica de qualidade e internet”.

O Programa de Regularização e 
Legalização Fundiária – Terra Legal de 
Santa Catarina, implantado em 2019, 
leva cidadania e segurança jurídica para 
agricultores de todas as regiões do es-
tado. Até agora, 53 municípios foram 
benefi ciados, chegando a 50.509 pro-
priedades, perfazendo um investimento 
de R$ 11.626.318,00. Em 2023, foram 
regularizados 7.092 imóveis rurais, em 
11 municípios. (1.6 milhões de reais).
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Esportes

Simone Ponte Ferraz está 
confi rmada nos Jogos 

Pan-Americanos
Atleta da APA/Secel, Simone Ponte 

Ferraz foi convocada pela Confedera-
ção Brasileira de Atletismo (CBAt) para 
representar o país nos Jogos Pan-Ame-
ricanos de Santiago, no Chile, que será 
realizado nos dias 20 de outubro a 5 de 
novembro

A fundista jaraguaense buscará o 
pódio nos 3.000m com obstáculos, ao 
lado da paranaense Tatiane Raquel da 
Silva, com quem participou das Olimpí-
adas de Tóquio. “A disputa da vaga foi 
muito apertada, eram só 13. Então é só 
um grupo seleto, privilegiado e de bons 
resultados foram convocados. Estou 
muito feliz, é meu segundo Pan e agora 
estou mais preparada, madura, rápida e 
efi ciente. Vou dar tudo que eu tenho, me 
dedicar ao máximo em busca da meda-
lha no Pan”, disse.

Até lá, Simone disputa o Mundial 
de Corrida de Rua, na Letônia, e fará 
mais um camping de treinos na Colôm-
bia como preparação para o Pan. “A 
Simone é uma referência para o nosso 
município. É uma atleta focada e muito 
dedicada. Tenho certeza que ainda vai 
nos trazer muitas conquistas e nos orgu-
lhar ainda mais”, destacou a secretária 
de Cultura, Esporte e Lazer, Natália Lú-
cia Petry.

Fonte: AsCom Prefeitura de Jara-
guá do Sul

Delegação de Jaraguá do 
Sul preparada para a 22ª 

Olesc

Parte dos 250 integrantes da delega-
ção que representará o município na  22ª 
edição Olimpíada Estudantil Catarinense 
(Olesc) esteve recentemente na Arena. O 
objetivo foi desejar sucesso aos técnicos 
e atletas, tricampeões das temporadas 
2001, 2002 e 2021. Em 2022, Jaraguá do 
Sul fi cou na terceira colocação e sonha 
em reconquistar o título geral do evento. 
A Olesc ocorre de 25 de setembro a 3 de 
outubro, em Florianópolis. 

Desta vez, a delegação jaraguaense 
será a maior da história do município na 
Olesc, com um total de 250 integrantes, 
divididos em 23 equipes de 13 modali-
dades. O campeonato contará com mais 
de 4.000 atletas que representarão 99 
municípios.

“O resultado nem sempre controla-
mos ou é aquilo que buscamos, mas não 
podemos deixar de dar o nosso máximo 
para alcançar o objetivo. Tenho certeza 
de que todos estão comprometidos com 
o desenvolvimento e fomento esportivo 
do nosso município, almejando sempre 
grandes conquistas como da Olesc”, dis-
se, na ocasião, a secretária de Cultura, 
Esporte e Lazer, Natália Lúcia Petry.

O município terá representantes dos 
naipes feminino e masculino nas seguin-
tes modalidades: Atletismo; Basquete; 
Ciclismo; Handebol; Karatê; Natação; 
Taekwondo; Voleibol; Vôlei de praia; e 
Xadrez. 

No Badminton; Futsal; e no Tênis 
de mesa Jaraguá será representado ape-
nas por atletas do naipe masculino.

Fonte: AsCom Prefeitura de Jaraguá 
do Sul

São Paulo x Flamengo Decidem o 
título da Copa do Brasil 2023

A partir das 16h deste domingo(24), 
São Paulo e Flamengo disputam o se-
gundo jogo da fi nal da Copa do Brasil 
de 2023, no Morumbi. 

Na partida de ida, o São Paulo ven-
ceu o Flamengo por 1 a 0, no Maracanã. 
Portanto, a equipe precisa de um sim-
ples empate em casa para assegurar o 
título inédito. São esperados mais de 60 
mil torcedores no estádio. 

Sem desfalques, o técnico Dorival 
Júnior deve repetir a escalação que foi 
a campo no domingo passado. Todos os 
titulares do time descansaram no meio 
de semana, quando o Tricolor perdeu 
com os reservas para o Fortaleza, por 2 
a 1, pelo Campeonato Brasileiro. 

O São Paulo deve ir a campo com: 
Rafael; Rafi nha, Arboleda, Beraldo e 
Caio Paulista; Pablo Maia, Alisson, Ro-
drigo Nestor e Wellington Rato: Lucas 
e Calleri. 

Já o Flamengo, em crise, precisa re-
verter o resultado da ida para conquistar 
a Copa do Brasil pela quinta vez. Para 
isso, o técnico Jorge Sampaoli, que ba-
lança no cargo, conta com os retornos 
de Arrascaeta e Luiz Araújo, recupera-
dos de lesão. O volante Allan e o lateral 
direito Varela são desfalques certos, en-
quanto Filipe Luís é dúvida. 

A provável escalação do Rubro-Ne-
gro para a fi nal é: Rossi; Wesley, Fabrí-
cio Bruno, Léo Pereira e Ayrton Lucas; 
Erick Pulgar, Gerson, Éverton Ribei-
ro (Thiago Maia) e Arrascaeta; Bruno 
Henrique e Gabigol (Pedro). 

O domingo será bem quente na ca-
pital paulista. Segundo a previsão do 
tempo, os termômetros devem estar na 
casa dos 37ºC, podendo bater o recorde 
de calor na história da cidade.

Fotos: Rodrigo Corsi/Agência Pau-
listão

X

Começam as semifi nais 
da Copa Sul Americana

Na próxima semana começam as 
disputas pelas semifi nais da Sulamerica-
na 2023. Os confrontos colocarão fren-
te-a-frente Corinthians x Fortaleza e, na 
outra semi, LDU x Defensa y Justicia.

Veja as datas e horários dos con-
frontos de IDA, entre parênteses, a data 
do jogo de VOLTA, com inversão do 
mando de campo.

Jogos de IDA
• 26/09 – 21:30 - Corinthians x 

Fortaleza (03/10);
• 27/09 – 19h – LDU x Defensa y 

Justicia (04/10)

Copa Libertadores
Na próxima semana começam as 

disputas pelas semifi nais da Libertado-
res 2023. Numa das semifi nais teremos 
Fluminense x Internacional e, na outra, 
Palmeiras x Boca Juniors.

Veja as datas e horários dos con-
frontos de IDA, entre parênteses, a data 
do jogo de VOLTA, com inversão do 
mando de campo.

Jogos de IDA
• 27/09 – 21h:30 – Fluminense x 

Internacional (04/10);
• 28/09 – 21h:30 – Boca Juniors x 

Palmeiras (05/10)
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Quando o Assunto é Cultura
Frase da Semana Histórias que a Vida Conta

Professor Doutor José Kormann
(https://www.facebook.com/Josekormann/)

Um dedo de Poesia
(Helena Tamanini)

- 1 -
QUEREM DESBRASILEIRAR O 

BRASIL
Prof. Dr. José Kormann
Sim, desbrasileirar o Brasil e com 

ele toda América Central e do Sul. Isso 
vem se dando por um processo ideoló-
gico de distorção da História; mas diz 
uma linda afi rmação poética e cremos 
que realmente assim acontecerá para o 
bem de todos. 

Vejamos:
 Que o Brasil sê brasileiro,
 Não sê cópia de estrangeiro;
 Sê Brasil, o Verdadeiro,
 Grande amigo ao mundo intei-

ro.
  Tem Brasil grande dever,
 De crescer e mais crescer,
 Para a todos Bem fazer,
 E com todos bem viver.
-.-.--.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-

- 2 -
UM TROMBOLHO DE CA-

NHÃO
Dizem que o Brasil guarda um ca-

nhão da Guerra de 1864 a 1870 e o Pa-
raguai agora quer este canhão de volta. 

Essa guerra começou quando o 
Paraguai roubou do Brasil o navio mer-
cante Marquês de Olinda com toda sua 
carga, seu dinheiro e matou quase to-
dos os brasileiros que estavam no navio 
e com quase dez mil soldados atacou, 
sem declaração de guerra, o Mato Gros-
so onde o Brasil tinha apenas cento e 
trinta soldados, lá queimaram uma igre-
ja com toda população de Nioaque que 
nela se tinha refugiado.

Problema de fácil solução: que o 
Brasil devolva o canhão e o Paraguai 
devolva o navio e reconstrua a igreja de 
Nioaque e que todo resto se perdoe.
Veja o que canta um bom poeta:

Com amor e gratidão,
Como é bom saber vencer;
Sempre em tudo o Bem fazer,

Com bondade e atenção.
Sempre o Bem fazer tão bem,
Isso a todos bem só traz;
O progresso assim nos vem,
Com amor e muita paz.
.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-

- 3 –
“QUE DESGRAÇA EXPULSAR 

OS HORLANDESES”
“Dizem que o Nordeste hoje é tão 

pobre porque os holandeses foram ex-
pulsos do Brasil.” Quantas vezes já ou-
vimos essa maldita parola que visa des-
brasileirar o Brasil. 

Em assim sendo: o valente co-
mandante dos índios Felipe Camarão, 
o heroico chefe dos negros, Henrique 
Dias; o extraordinário André Vidal de 
Negreiros que comandava os brancos e 
o líder supremo João Fernandes Vieira 
que quando o Rei de Portugal os cha-
mou a Lisboa para receberem o castigo 
por desobedecerem as negociatas entre 
a Holanda e Portugal e eles de pronto 
responderam ao Rei: primeiro vamos 
acabar de desobedecer e expulsar os in-
vasores para depois irmos a Vossa Ma-
jestade para receber o castigo da deso-
bediência.

Isso demonstra o heroísmo das três 
raças humanas que formam o povo bra-
sileiro: índios, negros, brancos e suas 
respectivas mestiçagens. Povo heroico, 
valente e amigo.

Quem conhece a diferença do nor-
deste brasileiro pra cultura holandesa no 
Suriname, antiga Guiana Holandesa. Vá 
lá visitar e não só olhar.

Cada qual tem seu País:
É sua Terra, sua raiz,
Seu valor que bem lhe diz:
Quantas graças quer e quis.
Como é bom saber amar,
Com sua Pátria prosperar,
Todas pátrias respeitar,
E com isso ao Céu chegar.

Professor Doutor José Kormann

Nascido em Rio Negrinho-SC(21/07-1941), professor, político e historiador brasileiro. 
Doutor em história moderna, pela Universidade de León, na Espanha, e pós-graduado em 
pedagogia industrial e psicologia educacional. Graduado em História pela UFSC, e em Le-
tras e Pedagogia pela Universidade Alto Vale do Rio do Peixe.

Tem 29 livros publicados, sendo a maioria sobre a região Norte Catarinense, e outros 
relacionados com psicologia e educação. É membro fundador da Academia Paranocatari-
nense de Letras, ocupando a cadeira nº 11. É também membro da Academia de Letras do 
Brasil de Santa Catarina, Seccional de Rio Negrinho, desde 2018, ocupando a cadeira nº 26. 

Por dois anos foi presidente da Fundação Cultural de São Bento do Sul-SC.

Últimos dias do 29º Jara-
guá em Dança

O 29º Jaraguá em Dança invade o 
fi m de semana com mais sete sessões. 
Para hoje (22), a partir das 19 horas, 
estão previstas 17 apresentações. No 
sábado (23) e domingo (24) serão três 
as sessões: às 13h30, 16 e 19 horas, to-
talizando 103 exibições, sem contar as 
participações especias de abertura e de 
encerramento de domingo. 

A noite abre com a Escola Pedro 
Ivo Campos, que detém 10 campeonatos 
no Festival de Dança de Joinville. O en-
cerramento fi ca por conta da coreógrafa 
e professora de Danças Urbanas, Stella 
Liss, do Studio Liss, que trouxe dez tro-
féus de competição internacional reali-
zada em Cancún, no México, em 2022.

Restam poucas vagas para as ses-
sões de sábado e domingo.  A compra de 
ingressos é limitada a três por CPF. Não 
há venda na bilheteira da SCAR ou em 
qualquer outro ponto físico. Os valores 
são R$ 10,00 e R$ 5,00 a meia-entrada. 
A venda é liberada sempre a partir das 
7h, não havendo reserva para bailarinos.

Os bailarinos e coreógrafos terão 
acesso ao grande teatro apenas se hou-
ver poltronas disponíveis. A preferência 
sempre será de quem comprou o ingres-
so. Para aqueles que não conseguirem 
comprar os ingressos ou não puderem 
se deslocar até o grande teatro, haverá 
transmissão on-line e ao vivo pelo canal 
do Youtube da Prefeitura. Crianças até 
5 anos, desde que não ocupem poltrona, 
não pagam.

O evento cultural contará com a 
participação de 46 entidades, 2.888 bai-
larinos, 63 coreógrafos e serão apresen-
tadas 269 coreografi as. Nos primeiros 
quatro dias de apresentações que soma-
ram oito sessões, o público diário pre-
sencial foi 8.448 pessoas. 
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Na CABECEIRA
NICOLE OTTO HABECH 

(@nicolehabech)

No segundo livro da série Irmãos Dia-
mantis, o caos está formado com a queda da 
Equidna e o início da batalha para descobrir 
a próxima Organização a chegar ao poder.

Em meio a confl itos e novos inimigos, 
Hefesto, CEO da Diamantis Club, se verá 
preso em uma armadilha terrivelmente pe-
rigosa: seus sentimentos. Com moral ques-
tionável e meios duvidosos de conquistar o 
que quer, tudo mudará quando os riscos se 
tornam grandes demais a ponto de fazê-lo 
hesitar. Entre descobrir os opositores e ceder 
ao que sente, qual será a escolha?

Tara Roberts, sua secretária, fi ca apavo-
rada com o revés que atrapalha seus planos, 
justamente após sair do trabalho e se ver li-
vre do chefe arrogante e mal-humorado. Em 
meio ao tumulto, o passado transforma sua 
planejada vida em uma catástrofe iminente, 
tornando impossível não enfrentar a culpa 
com a qual lida todas as noites.

E agora, o que deve fazer?

Em 1589, o padre e demonologista Pe-
ter Binsfeld fez a ligação de cada um dos pe-
cados capitais a um demônio, supostamente 
responsável por invocar o mal nas pessoas. 
É a partir daí que Raphael Montes cria sete 
histórias situadas em um vilarejo isolado, 
apresentando a lenta degradação dos mora-
dores do lugar, e pouco a pouco o próprio 
vilarejo vai sendo dizimado, maculado pela 
neve e pela fome.

As histórias podem ser lidas em qual-
quer ordem, sem prejuízo de sua compre-
ensão, mas se relacionam de maneira com-
plexa, de modo que ao término da leitura 
as narrativas convergem para uma única e 
surpreendente conclusão.

Cantinho da Literatura

O batalhão das letras, primeira obra 
de Mario Quintana voltada para o públi-
co infantil, foi publicada originalmente 
em 1948. Inovador, o livro apresenta 
o alfabeto enquanto ensina poesia, ora 
ressaltando as formas gráfi cas das letras, 
ora seus fonemas. Um singular abecedá-
rio poético, em que o autor brinca com 
as letras e as palavras de nossa língua, o 
livro traz vinte e oito estrofes que apre-
sentam o alfabeto, suas formas gráfi cas 
e seus fonemas, sempre em associação 
aos objetos e ao ambiente do universo 
infantil.

É um romance histórico deslum-
brante e uma ousada jornada pela fi cção 
científi ca. Carlota Moreau cresce em 
uma propriedade distante e luxuosa, a 
salvo dos confl itos da península de Iu-
catã. Ela também é a fi lha única de um 
pesquisador que, para alguns, é um gê-
nio e, para outros, um lunático. Já Mon-
tgomery Laughton é o melancólico su-
pervisor da propriedade, que guarda os 
segredos de um passado trágico e uma 
propensão ao álcool. E há também os 
híbridos, frutos do trabalho do cientista, 
destinados a obedecer cegamente ao seu 
criador e permanecer nas sombras. To-
dos vivem em um mundo perfeitamente 
equilibrado e estático, de repente sacu-
dido pela chegada abrupta de Eduardo 
Lizalde, o fi lho encantador e descuidado 
do patrono do dr. Moreau. Esse acon-
tecimento iniciará uma perigosa reação 
em cadeia. Pois Moreau guarda segre-
dos, Carlota tem perguntas e, no calor 
sufocante da selva, as paixões podem 
infl amar.

Princesas são sempre poderosas, né?

Mas a Princesa Amora Maria Florenti-
na de Florentia, não. Na verdade, ela é po-
derosa, mas seus novos poderes são tão de-
sastrosos que sempre dá tudo errado, como 
criar criaturas que não param de chorar ou 
fazer um chifre de unicórnio brotar bem na 
testa.

Com poderes tão estranhos e com a 
ameaça do retorno da terrível vilã do reino, 
ela ainda precisa se esconder e fi  ngir que é 
a comum Florentina, porém os segredos ao 
redor dela não têm fi m.

Tudo parece melhorar quando a Escola 
Floripondios de Novos Poderes se inicia, e 
Amora pode fi nalmente aprender a controlar 
seus poderes. Mas como este é o diário da 
princesa mais desastrada de todas, você já 
deve imaginar: nada acabou como o plane-
jado.
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Turismo e Viagens

Acompanhe a @destinoturismo_  nas 
redes sociais

Valéria Assis de Oliveira
Turismóloga e Consultora de Viagens e 
Turismo - Região Vale dos Encantos SC

DESTINO TURISMO
47 99924-4064 (WhatsApp). 
Instagram: @destinoturismo_ 
@destinoviagenss

O turismo religioso de Santa Cata-
rina ganhará destaque dentro da Secre-
taria de Estado de Turismo (SETUR), 
por meio da reativação do Grupo de Tra-
balho (GT) que trabalhará com o apoio 
do Governo do Estado, ações de fortale-
cimento do setor. Pontos turísticos que 
queiram participar do movimento tem 
até o dia 18 de outubro para manifes-
tar interesse em fazer parte do grupo e 
posteriormente serem benefi ciados com 
ações de promoção institucional realiza-
das pela SETUR.

De acordo com o Secretário de Tu-
rismo de Santa Catarina Evandro Neiva, 
novos pontos de turismo religioso foram 
inaugurados no estado, e ao lado do San-
tuário de Santa Paulina que já é referên-
cia, Santa Catarina tem ampliado as pos-
sibilidades de rotas religiosas e é papel 
do Estado organizar o setor e divulgar 
esses destinos. “Queremos trazer esses 
atores que estão trabalhando com turis-
mo religioso em uma mesa, por meio de 
um grupo de trabalho, para que a gente 
possa de forma concentrada e conjunta, 
não entrando na particularidade de cada 
um deles, promover nosso estado tam-
bém como destino do turismo religioso”, 
explicou.

A reativação do GT do turismo reli-
gioso era uma reivindicação já antiga do 
setor que ganhou o apoio do Complexo 
Nossa Senhora de Lourdes e do Lou-
vor, recém-inaugurado em Ituporanga. 
Construído de forma privada, a diretora 
do parque religioso e responsável pela 
apresentação do projeto que efetivou a 
criação do GT Adriane Rengel, explica 

Com seis postulantes a serem santos em SC, SETUR 
cria Grupo de Trabalho para fortalecer o Turismo 

Religioso no Estado

que o local tem recebido visitantes de 
todo o país e tem auxiliado o estado 
a se consolidar como destino de fé no 
Brasil. “Ituporanga passou a integrar as 
rotas de turismo religioso no Estado, e 
já tem auxiliado a manter os peregrinos 
por mais dias em SC, e foi isso que nos 
motivou a buscar o apoio do Secretário 
Evandro Neiva para a promoção institu-
cional do setor, apresentando possibili-
dades de rotas regionalizadas e também 
integrando as regiões”, comentou.

A SETUR já se comprometeu em 
estar presente na maior feira de produ-
tos e serviços católicos da América La-
tina, que será realizada em julho do ano 
que vem em São Paulo. “Nós vamos es-
tar na ExpoCatpolica do ano que vem, já 
com um estande do Estado de SC dando 
todo o suporte a todos que trabalham 
com o turismo religioso e que estarão 
nesse grupo de trabalho. Então já faço 
um apelo, os municípios que trabalham 
o turismo religioso e queiram partici-
par desse grupo, procurem a Setur, que 
nós estaremos ai em outubro fazendo a 
reunião para defi nir os municípios que 
farão parte, para começar efetivamen-
te os trabalhos e elaborar o material de 
promoção e divulgação”, afi rmou o se-
cretário.

Além da participação da ExpoCa-
tólica o projeto de fortalecimento do 
setor prevê ainda ativação da Pastoral 
do Turismo em SC, participação de for-
ma representativa do setor nas demais 
feiras com participação da SETUR e 
realização de Famtour e encontros com 
agências de turismo de todo o país para 

apresentar os destinos religiosos do es-
tado.

Estado tem seis catarinenses que 
podem virar Santos

Santa Catarina que já tem o título 
de ter a primeira santa brasileira, com 
Santa Paulina, esta prestes a ter a pri-
meira santa catarinense. Com processo 
adiantado de canonização e que pode 
ser concluído ainda em 2023, a Beata 
Albertina Berckenbrock pode ser tornar 
a primeira santa nascida em Santa Cata-
rina. Natural de Imaruí, no Extremo Sul, 
onde está localizado o Santuário em sua 
homenagem, milhares de fi éis já visitam 
o local para homenagear a menina que 
logo após ser assassinada foi considera-
da mártire.

Outros cinco processos a caminho 
da canonização estão em andamento 
no estado. Padre Aluísio em Jaraguá do 
Sul, Frei Egídio Moscini em Turvo, Frei 
Bruno em Joaçaba, Padre Léu em São 
João Batista e Marcelo Henrique Câma-
ra em Florianópolis.

Ao todo o estado possui pelo menos 
30 destinos religiosos já consolidados, 
incluindo o Santuário de Santa Paulina 
que depois de Aparecida em São Paulo 
é um dos principais destinos religiosos 
do país. Igrejas, grutas e templos me-
moráveis como o Santuário do Sagra-
do Coração Misericordioso de Jesus 
localizado na cidade de Içara e outros 
pontos com estruturas modernas como 
o Cristo Luz em Balneário Camboriú e 
o Complexo Nossa Senhora de Lour-
des e do Louvor em Ituporanga que já 
é considerado o maior Parque Religioso 
do Estado. O local conta com a maior 
estátua do mundo em homenagem a 
Nossa Senhora de Lourdes. Além disso 
a estrutura é composta pela única cruz 
panorâmica do Brasil e o maior Terço 
suspenso do mundo.

O estado catarinense tem também 
ganhado destaque com rotas de 

peregrinação estruturadas 
O caminho mais antigo é o trecho 

conhecido como Amabilíssimo que liga 
Camboriú ao Santuário de Santa Pauli-
na, em Nova Trento. Recém-aberto na 
região do Alto Vale, e que também tem 
destino a Santa Paulina, está o Caminho 
do Louvor, que com duas rotas liga o 
Complexo Nossa Senhora de Lourdes e 
do Louvor de Ituporanga até o Santuá-
rio de Santa Paulina em Nova Trento. 
No litoral existe o Caminho Brasileiro 
de Santiago de Compostela em Floria-
nópolis e na região Sul o Caminho Sa-
grado.

Fonte: Rede Web TV

MTur apresenta avanços 
da RedeTrilhas e discute 
políticas para o segmento

Ministério do Turismo participa do 
2º Congresso Brasileiro de Trilhas, no 
Rio de Janeiro. O encontro debaterá, 
entre outros assuntos, a consolidação de 
políticas públicas para as trilhas de lon-
go curso no país. No âmbito do MTur, 
serão apresentados os avanços da Re-
deTrilhas, além de disseminar informa-
ções sobre como transformar as trilhas 
em produtos turísticos competitivos.

Esta política pública, que conta 
com um forte engajamento de voluntá-
rios da sociedade civil, resgata rotas his-
tóricas e conecta pontos de interesse do 
patrimônio cultural e natural brasileiro, 
em uma jornada de milhares de quilô-
metros de trilhas de longo curso imple-
mentadas em todo o território nacional. 
Atualmente, o governo federal reconhe-
ce 7 trilhas, ou 2.295 quilômetros, por 
meio da ação. Outras 14 trilhas estão em 
processo de reconhecimento.

Entre os participantes do Congres-
so estão gestores de áreas naturais pro-
tegidas, pesquisadores, estudantes, vo-
luntários, profi ssionais da conservação 
e do turismo, brigadistas, empresas do 
setor outdoor, montanhistas, ciclistas, 
caiaqueiros, peregrinos e todos aqueles 
que utilizam e se envolvem com trilhas 
e caminhos no Brasil.

Com informações MTur
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Oportunidades de Emprego
Corupá Mais Empregos

Neste espaço apresentamos as 
possibilidades de trabalho e, tam-
bém, os cursos ofertados para possi-
bilitar a sua formação profi ssional e 
o enriquecimento de sua carreira e de 
seu curriculo.

No link https://corupamaisem-
pregos.santacatarinapelaeducacao.
com.br/ você encontra as vagas e os 
cursos disponibilizados, pode cadas-
trar seu currículo e receber diversas 
dicas para conquistar o seu emprego.

Abaixo listamos as vagas dis-
ponibilizadas para Corupá em 
08/09/2023.  O número entre pa-
rênteses corresponde ao número de 
vagas ofertadas; e as siglas CE(com 
experiência) e SE(sem experiência). 
Mais informações sobre a vaga po-
dem ser obtidas acessando o link na 
frente de cada uma; é o mesmo link 
para se candidatar à vaga.

AGF
Assistente de PCP (1) CE - https://
movimentosc.com.br/oportunidades/
detalhes/22145
Auxiliar de Engenharia (1) CE 
- https://movimentosc.com.br/
oportunidades/detalhes/22811
Auxiliar de Produção (3) SE - https://
movimentosc.com.br/oportunidades/
detalhes/22144

Armazém Família Castro
Operador de Caixa (1) SE - https://
movimentosc.com.br/oportunidades/
detalhes/24114
Operador de Caixa (1) SE - https://
movimentosc.com.br/oportunidades/
detalhes/24115
Serviços Gerais (1) SE  - 

h t tps : / /mov imen tosc . com.b r /
oportunidades/detalhes/24116

Auto Posto Isac
Auxiliar de Serviços Gerais (1) 
SE - https://movimentosc.com.br/
oportunidades/detalhes/24030

Bolachas Tati
Auxiliar de Produção (15) SE – 
Temporário - https://movimentosc.
c o m . b r / o p o r t u n i d a d e s /
detalhes/22125

Bosse Alimentos
Auxiliar atendente (2) CE - 
h t tps : / /mov imen tosc . com.b r /
oportunidades/detalhes/22668

Embrasp
Auxiliar de Limpeza (1) CE – Meio 
Período - https://movimentosc.com.
br/oportunidades/detalhes/24173

Eurothermo
Fresador Ferramenteiro (1) CE 
- https://movimentosc.com.br/
oportunidades/detalhes/22552
Montador Caldeireiro (1) CE 
- https://movimentosc.com.br/
oportunidades/detalhes/23063

Ferrosul
Financeiro (1) CE - https://
m o v i m e n t o s c . c o m . b r /
oportunidades/detalhes/23509

Telas Seidel
Analista de PCP e vendas internas 
(1) CE - https://movimentosc.com.
br/oportunidades/detalhes/23923

Trada
Auxiliar de Produção (1) SE - 
h t tps : / /mov imen tosc . com.b r /
oportunidades/detalhes/23681
Lustrador (1) SE - https://
m o v i m e n t o s c . c o m . b r /
oportunidades/detalhes/23682
Montador de Portas (1) CE - 
h t tps : / /mov imen tosc . com.b r /
oportunidades/detalhes/22146

Querendo aumentar seu 
conhecimento e melhorar seu 
currículo?
Acesse https://corupamaisempregos.
santacatarinapelaeducacao.com.

br/capacite-se escolha um tema e 
Capacite-se. 

Todos os cursos disponíveis 
são totalmente gratuitos e com 
certifi cação.

Saúde, Indústria, Transporte, 
Comércio, Serviços, Turismo, 
Sustentabilidade, Finanças, 
Pessoais, Matemática, Mundo 
Digital, ESG, Português, Inglês, 
Competências Socioemocionais, 
Empreendedorismo, e muito mais.

Qualifi ca Jaraguá pro-
move cursos profi ssiona-

lizantes gratuitos
    
Pessoas em vulnerabilidade social 

e desempregados serão priorizados

Lançado recentemente pela Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico e Inovação da Prefeitura de 
Jaraguá do Sul, o Programa Qualifi -
ca Jaraguá abriu inscrições para 10 
cursos profi ssionalizantes gratuitos, 
numa parceria com o Senai do Mu-
nicípio. Com intuito de qualifi car 
mão-de-obra, as capacitações têm o 
seguinte público prioritário:

1º - pessoas em situação de vulne-
rabilidade (apresentar folha resumo 
do Cadastro Único);

2º - desempregados (apresentar 
Carteira de Trabalho);

3º - público em geral.

As inscrições serão realizadas 
na sede do Senai, ao lado da Prefei-
tura (Rua Isidoro Pedri, 263, bairro 
Rio Molha) e o(a)s interessado(a)s 
devem estar munidos com RG, CPF 
e comprovante de residência (é obri-
gatório residir em Jaraguá do Sul). A 

ordem de inscrição é por chegada.
Os cursos oferecidos são

1 - Costureiro (duas turmas nos 
períodos matutino e vespertino);

2 -Eletricista de Instalações 
Prediais;

3 - Operador de Máquinas de 
Usinagem CNC;

4 - Soldador Básico (MIG, 
MAG,TIG);

5 - Almoxarife;

6 - Leitura e Interpretação de 
Desenho Técnico e Metrologia;

7 - Pedreiro de Alvenaria – Bá-
sico;

8 - Assentador de Revestimen-
to Cerâmico e Porcelanato e;

9 - Assistente de Planejamen-
to;

10 - Programação e Controle 
de Produção.

Dos dez cursos listados acima, 
apenas os números 6 e 8 apresentam 
vagas disponíveis, os demais já estão 
com turmas fechadas.

As turmas iniciam no dia 23 
deste mês. Com exceção dos cursos 
de Costureiro que ocorrem nas em-
presas Marisol e Lunelli, os demais 
acontecerão nas dependências do Se-
nai de Jaraguá do Sul.


